Noticias & eventos



Reseña del libro:

Trabajo infantil y salud: aportes a la construcción del conocimiento. Visiones y paradigmas*

Graciela Biagini

El libro trata de temáticas complejas que en su interjuego producen sinergias y efectos negativos a largo plazo y, al mismo tiempo, expresan problemáticas dificiles de abordar porque se producen en contextos caracterizados por exclusión social, desigualdad y vulnerabilidad estructural.

•Reconociendo la existencia del subregristro del problema, la autora aborda esta complejidad desde diversos componentes y dimensiones de análisis:

*María Alejandra Silva (2011). Trabajo infantil y salud: aportes a la construcción del conocimiento. Visiones y paradigmas, Editorial Académica Española, https:// www.eae-publishing.com/site/ inicio/51

Graciela Biagini. Doctora en Ciencias Sociales: Universidad de Buenos Aires (UBA); profesora, Facultad de Ciencias Sociales, UBA.

Correo-e: grabiagini@gmail.com

 Reconoce la existencia de diferentes enfoques conceptuales vinculados a las cuestiones de trabajo, infancia, trabajoinfantil y salud. Para delimitar el objeto de estudio y reflexión efectúa, en una suerte de "estado del arte" del problema, el relevamiento de investigaciones realizadas recientemente para lo cual pesquisa diferentes fuentes. Focaliza el análisis en la producción sobre Trabajo Infantil y Salud en Brasil, México y Argentina describiendo la pertenencia institucional y disciplinaria de los autores, las categorías de análisis y las orientaciones teóricas que las caracterizan. Con diferentes resultados específicos, en todos los casos se remarca la invisibilidad del tema; las dificultades para comparar la incidencia del trabajo infantil sobre el crecimiento y desarrollo del niño en situacio-



nes de pobreza v de explotación frecuentemente naturalizada donde las condiciones de vida y trabajo son tan adversas que resulta dificil diferenciar el impacto específico de la cuestión respecto a las posibilidades concretas de subsistencia teniendo en cuenta las estrategias de superviviencia que los hogares donde residen estos niños han podido desplegar. Y. al menos en el caso de Argentina, no se trata en general de formas de producción tradicionales o arcaicas. Más bien el problema se ha agudizado con el trabajo rural intensivo en explotaciones de gran tamaño y productividad que combinan agroquímicos y pesticidas contaminantes (en el caso de la soja) con formas extractivas artesanales (arándanos) donde la población infantil está some-

tida a un trabajo agrario de alto desgasto y ocupa un lugar específico en la división mercantilizada del trabajo. De los resultados de la literatura sobre el tema y del estudio específico que M. Alejandra Silva realiza en una de las provincias argentinas se evidencia que se trata de procesos con concatenaciones anteriores y consecuencias posteriores que deben ser incluidas para la comprensión del tema y para el desarrollo de políticas sociales al respecto; eje en gran parte de su preocupación y del quehacer de la autora.

• Sin negar el daño que produce el "trabajo infantil", por otra parte penalizado en la legislación de la región y posicionado como problema a eliminar de acuerdo a los Objetivos del Milenio, el escrito revisa las apreciaciones valorativas cuando no morales existentes sobre el tema vinculadas con discursos y actores económicos, religiosos o filantrópicos e incluso políticos que culpabilizan, estigmatizan y prescriben lo que está bien y lo que está mal; que niegan responsabilidades civiles y deberes públicos. Por el contrario, desde el campo de las ciencias sociales y la salud y desde la perspectiva de la Medicina Social Latinoamericana la autora no adscribe ni a las posiciones abolicionistas del trabajo infantil n i "regulacionistas". En cambio, planteará al derecho a la salud como "motivador" para la erradicación progresiva del mismo

y ubicará a la problemática de la salud como un proceso social que da cuenta y es expresión de variadas determinaciones macrosociales que se manifiestan en múltiples situaciones de violencia, de subordinación, de abuso, prostitución, de trata para trabajo esclavo cuando no apropiación para adopción en el marco de un sistema económico que explota y niega la condición infantil. Tendrá también en cuenta la dimensión psicobiológica recopilando las consecuencias físicas y psicológicas que recaen sobre el niño tanto en lo inmediato como en el mediano v largo plazo (desde intoxicación progresiva, daño neurológico, retraso del desarrollo hasta efectos en la escolaridad, carencias afectivas, hipervigilancia, otras). Y, en el rico arsenal analítico que desarrolla, recorrerá los itinerarios que ha atravesado la propia noción de infancia en tanto constructo social e histórico.

• A pesar de la reducida información y el reconocido subregistro del problema, la obra releva exhaustivamente y compara los datos empíricos existentes a través de documentos de orgatros de investigación nacionales que, en algunos casos, y a nuestro entender, se valen de indicadores pensados para otras realidades socioculturales que toman parámetros pertinentes para sujetos blancos, de clase media urbana pero con dudosa

validez en poblaciones rurales e iletradas. El mérito es que Silva prosigue en su indagación ya sea en el plano histórico como en el actual explorando entre informantes calificados la índole del trabajo infantil urbano, rural y esclavo en Corrientes, en búsqueda de especificidades. No descuida tampoco las características demográficas, sanitarias y socio-familiares en algunos distritos de dicha provincia y su reflejo en la mortalidad infantil, la desnutrición cónica, el desgranamiento escolar y el rendimiento educativo confrontándolas con otras regiones del país.

- Tampoco escapa a su análisis el encuadre jurídico, las normatividades existentes, los convenios firmados a nivel internacional tanto como el gasto público social del nivel nacional y provincial así como los alcances y limitaciones del federalismo fiscal. La situación descripta refleja todavía la reducida intervención del Programa de Erradicación del Trabajo Infantil puesto en marcha en 2006 que propone la erradicación completa del problema como meta para el 2015.
- nismos internacionales y cen- Dando cuenta de la complejidad de la problemática y en concordancia con otros estudiosos, la investigadora realiza reflexiones críticas sobre las políticas hacia la infancia que predominan en la región pero especialmente responsabiliza a las autoridades gubernamenta-

les locales respecto al destino de los fondos cuestionando también el manejo de los recursos de la coparticipación federal. Describe los proyectos, programas y acciones generadas para erradicar el trabajo infantil, la discontinuidad en su implementación y la ausencia de monitoreo y evaluación de impacto que han atravesado los mismos. Indica que el trabajo infantil no forma parte de la 'agenda pública' y convoca a la necesaria participación de múltiples actores sociales incluvendo al Estado pero también a movimientos sociales y a organizaciones de distinto tipo y, en base a las recomendaciones de la OIT sobre el tema, sostiene la necesidad de un nuevo enfoque en el desarrollo del capital humano, priorizando el acceso a la educación, el fortalecimiento de los programas de alimentación escolar en regiones con mayor pobreza y propensión al trabajo infantil y en las zonas mas afectadas por el desempleo. Reclama políticas sociales activas e intersectoriales y, desde el concepto de "Ingreso ciudadano" plantea la necesidad de coordinación y eficacia en las políticas de transferencia monetaria o transferencias indirectas de las políticas tributarias. Específicamente, con expectativa favorable analiza el efecto de la Asignación Universal por hijo e infiere que contribuirá a reducir la pobreza y sobre todo la indigencia.

A modo de reflexión final, en concordancia con el propio título de la obra, se interroga sobre la necesidad de otros abordajes que den cuente de los procesos socioeconómicos y culturales en los que se procesa el trabajo infantil y el intercruce que presenta con salud. Y se responde con una interesante reflexión: Quienes estudian "la salud de los trabajadores adultos" no pueden abordar el proceso de salud enfermedad del cuerpo del niño con esos mismos instrumentos... Aquellos que atienden al niño, su cuerpo en crecimiento, carecen de capacidades técnicas a la hora de medir. pesar y analizar el desarrollo de niñas y niños que trabajan como adultos." Y acertadamente reconoce que no se trata sólo de cuestiones técnicas —ni de pesos y alturas- sino de desigualdades estructurales que dificultan en el Noreste argentino y en Corrientes generar otras condiciones socio-producidas y una mejor distribución de la riqueza socialmente producido o potencialmente existente.

El libro que presentamos constituye un importante aporte al estudio de la problemática pero también para incidir en quienes, como responsables de la res pública, debieran contribuir a mejorar las condiciones de vida de los colectivos más vulnerables.



